



Internacional de la Educación  
América Latina  
IEAL

# Reporte de Coyuntura

1 de julio de 2021

---

## Argentina

Covid-19 Casos: 4,447,701

Covid-19 Muertes: 93,668

### **Trotta: con las condiciones actuales "no se puede tener un regreso total" a las aulas**

El ministro de Educación, Nicolás Trotta, aseguró este jueves que "no se puede tener un regreso total" a las aulas en la ciudad de Buenos Aires y apuntó al jefe de Gobierno porteño Horacio Rodríguez Larreta al afirmar que en su distrito "utilizan ciertas instancias de comunicación que no reflejan la realidad".

"Al día de hoy no hay ninguna jurisdicción en el país con presencia total" en las aulas, dijo Trotta y sostuvo que los "chicos pueden regresar a la escuela con el cumplimiento de protocolos, garantizando distanciamiento y ventilación cruzada".

En declaraciones a FM La Patriada, Trotta indicó que para sostener la presencialidad "se analiza la situación sanitaria día a día" y reconoció que "transitar estas temperaturas es un desafío con la ventilación cruzada". Gremios docentes porteños denunciaron recientemente falta de calefacción para protegerse de las bajas temperaturas en las escuelas del distrito, producto del desfinanciamiento del presupuesto educativo de la

Ciudad.

<https://www.telam.com.ar/notas/202107/559769-nicolas-trotta-caba-clases.html>

---

## Bolivia

Covid-19 Casos: 437,623

Covid-19 Muertes: 16,702

### **Bolivia denuncia pérdidas financieras durante gobierno de facto**

El gobierno boliviano reveló hoy pérdidas durante el Ejecutivo de facto de 29 millones de bolivianos (cuatro millones 196 mil dólares) por la paralización de obras para generar electricidad.

Las afectaciones fueron en 2020 por el freno a proyectos y gastos innecesarios de aquella administración, añadió en rueda de prensa el gerente de la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE-Andina), Ronald Valdivia.

El Ejecutivo de facto Jeanine Añez tomó malas decisiones en la conducción de esa empresa, dirigida por Gamal Serhan y el entonces ministro de Energías, Rodrigo Guzmán, aseguró el directivo.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=459114&SEO=bolivia-denuncia-perdidas-financieras-durante-gobierno-de-facto>

---

## Brasil

Covid-19 Casos: 18,513,305

Covid-19 Muertes: 515,985

### **El fiscal general defiende a Bolsonaro: no ve delito en su estrategia de compra de vacunas**

El fiscal general de Brasil, Augusto Aras, le otorgó este jueves un triunfo judicial al presidente Jair Bolsonaro al afirmar que el Gobierno brasileño no cometió omisiones en el proceso de decisión y compra de vacunas contra el coronavirus.

Aras, puesto en 2019 por Bolsonaro al frente de la Procuraduría General de la República, recomendó al Supremo Tribunal Federal, no judicializar las decisiones sobre compra de vacunas porque estas corresponden al Poder

Ejecutivo.

"No se ha alegado el cuadro de inacción" denunciado por la Orden de Abogados de Brasil (OAB), dijo Aras en su decisión.

<https://www.telam.com.ar/notas/202107/559778-fiscal-general-defiende-bolsonaro-delitos-estrategia-compra-vacunas.html>

---

## Chile

Covid-19 Casos: 1,555,902

Covid-19 Muertes: 32,545

### **Diputados opositores de Chile por acusación constitucional a ministro**

Diputados de oposición de Chile anunciaron hoy que presentarán una acusación constitucional contra el ministro de Educación, Raúl Figueroa, por hacer peligrar la salud de comunidades escolares, entre otros motivos. El tema mantiene en la palestra la polémica sobre la vuelta a clases o no en momentos cuando la aparición de la variante delta del SARS-CoV-2 en Chile multiplica las alarmas por posibles nuevos brotes de la Covid-19 y el Colegio de Profesores se mantiene reacio a la vuelta a las aulas.

La idea de la acusación constitucional partió de legisladores del Frente Amplio (FA), y los partidos Socialista (PS) y Comunista (PC).

La diputada de esta última formación, Camila Vallejo, expresó al espacio noticioso 24 Horas que desde hace tiempo están recogiendo con asesores y abogados testimonios de la comunidad educativa para establecer la acusación.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=459104&SEO=diputados-opositores-de-chile-por-acusacion-constitucional-a-ministro>

---

## Colombia

Covid-19 Casos: 4,213,074

Covid-19 Muertes: 105,934

### **Organizaciones de DDHH denunciaron ante ONU más de 300 manifestantes desaparecidos**

Organizaciones de derechos humanos denunciaron este miércoles ante la ONU torturas, 83 homicidios y 327 desapariciones entre los manifestantes que desde hace más de dos meses protestan contra el gobierno de Colombia.

Desde el "28 de abril y hasta el 28 de junio se han reportado 83 homicidios", y miles de "detenciones arbitrarias", señaló en un comunicado la red de organizaciones colombianas e internacionales, que también pidió al órgano internacional condenar la "brutal represión" de la fuerza pública. Las denuncias son parte de un informe que será presentado en Ginebra, donde se reúne el Consejo de Derechos Humanos entre el 21 de junio y el 13 de julio. De acuerdo con el texto, 27 de los fallecidos fueron "víctimas" del escuadrón antidisturbios, según recogió la agencia de noticias AFP.

<https://www.telam.com.ar/notas/202106/559693-colombia-derechos-humanos-onu.html>

---

## Costa Rica

Covid-19 Casos: 366,161

Covid-19 Muertes: 4,661

### **Sala IV decidirá si admite tres consultas de constitucionalidad a Ley Marco de Empleo Público y dos escritos que lo defienden**

Desde que el proyecto de Ley Marco de Empleo Público fue aprobado en primer debate el 17 de junio, con 32 votos, se han presentado tres consultas de constitucionalidad ante magistrados de la Sala Constitucional y dos escritos denominados por los diputados como "coadyuvancia pasiva" y "prueba para mejor resolver", que lo que hacen es defender la iniciativa y afirmar que respeta la Constitución y toda la normativa vigente.

La primera consulta facultativa de constitucionalidad fue presentada el mismo 17 de junio después de la votación, por el legislador José María Villalta (Frente Amplio) y cuenta con la firma de 16 diputados, entre ellos Daniel Ulate, Karine Niño y Franggi Nicolás (PLN); Paola Vega, Mario Castillo y Welmer Ramos (PAC); Floria Segreda (Restauración Nacional); Aracelly Salas y Shirley Díaz (PUSC); Patricia Villegas y Wálter Muñoz (PIN); y Zoila Rosa Volio e Ivonne Acuña (independiente). Dragos Dolanescu envió nota pidiendo que agregaran su firma porque estaba fuera del país el día que se presentó la consulta; y Mario Castillo y Zoila Volio retiraron su firma posteriormente, se informó desde el despacho del legislador Villalta.

Cuestiona aspectos de constitucionalidad por el fondo y por el procedimiento parlamentario. Entre los primeros están la inconstitucionalidad de varios artículos respecto al Poder Judicial, Tribunal Supremo de Elecciones (TSE), universidades públicas, Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS), municipalidades e instituciones autónomas; del artículo 23 (objección de conciencia); sobre el derecho de sindicación y de negociación colectiva; sobre los principios de proporcionalidad y razonabilidad por la sanción de inhabilitación; y por violación a la Declaración de Derechos Humanos.

<https://semanariouniversidad.com/pais/sala-iv-decidira-si-admite-tres-consultas-de-constitucionalidad-a-ley-marco-de-empleo-publico-y-dos-escritos-que-lo-defienden/>

---

## Cuba

Covid-19 Casos: 190,993

Covid-19 Muertes: 1,284

### **Presidente cubano felicita al Partido Comunista Chino en su centenario**

El Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, Miguel Díaz Canel Bermúdez, felicitó este jueves mediante la red social Twitter al Partido Comunista de China, a propósito del centenario de esta organización política.

El mandatario cubano afirmó, en uno de sus tuits, que Cuba comparte la celebración con sentimientos de amistad, admiración y respeto por una organización política que ha llevado al pueblo chino a índices de desarrollo impresionantes.

«En el centenario del Partido Comunista de China reciban el Presidente Xi Jinping, los 95 millones de militantes y su laborioso pueblo, la felicitación de los hijos de la Patria de Martí, Fidel y Raúl, y el deseo de que continúen multiplicando éxitos en el desarrollo socialista», reafirmó en otra de las publicaciones en esa red social.

<http://www.granma.cu/cuba/2021-07-01/presidente-cubano-felicita-al-partido-comunista-chino-en-su-centenario-video>

---

## Ecuador

Covid-19 Casos: 458,504

Covid-19 Muertes: 21,560

## La Asamblea Nacional citó a Lenín Moreno para interrogarlo sobre un caso de corrupción

La Comisión de Fiscalización de la Asamblea Nacional (parlamento) de Ecuador anunció que citará al expresidente Lenín Moreno para que responda sobre el depósito de 80 millones de dólares en una empresa offshore aparentemente vinculada a él y que se sospecha que provinieron de comisiones ilegales pagadas por una empresa china.

“En los próximos días, el expresidente Moreno será convocado a la Comisión de Fiscalización para que responda por la trama de corrupción en el caso Ina Papers aparejado de otros temas”, informó el presidente de ese grupo parlamentario, Fernando Villavicencio.

La Asamblea y el Ministerio Público investigan la creación de la firma offshore Ina Investment Corporation, con sede en Panamá, en la que se sospecha que están involucrados el exmandatario, su hermano Edwin Moreno y otras personas, según la agencia de noticias Sputnik.

<https://www.telam.com.ar/notas/202106/559698-ecuador-lenin-moreno-corrupcion.html>

---

## El Salvador

Covid-19 Casos: 78,766

Covid-19 Muertes: 2,381

## La CIDH lamenta ausencia del Estado de El Salvador en audiencia sobre DD.HH.

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) lamentó este miércoles la "ausencia" del Estado de El Salvador en una audiencia pública sobre la situación general de los derechos humanos en el país.

La audiencia virtual sí contó con la participación de representantes de organizaciones de derechos humanos y de la sociedad civil.

Las ONG señalaron, según lo informó la CIDH, afectaciones a la institucionalidad democrática del país centroamericano y a la independencia judicial.

<https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-d-humanos-la-cidh-lamenta-ausencia-del-estado-de-el-salvador-en-audiencia-sobre-dd-hh-/46750364>

---

## Guatemala

Covid-19 Casos: 293,583

Covid-19 Muertes: 9,215

### **Guatemala declara alerta roja hospitalaria por muertes y casos de covid-19**

Las autoridades sanitarias de Guatemala declararon este jueves alerta roja hospitalaria por el aumento de contagios de la covid-19 en las últimas semanas y la muerte de 751 personas en los últimos 15 días.

El Ministerio de Salud emitió la alerta a nivel hospitalario "por el aumento masivo de casos de covid-19" en medio de la cuarta ola de la enfermedad, según detalló en una circular interna divulgada en medios de comunicación.

En el documento, la coordinadora de operaciones de emergencia, Virgina Herzig de Stowilinsky, señala que la alerta roja entró en vigor a la medianoche de este jueves 1 de julio.

[https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-guatemala\\_guatemala-declara-alerta-roja-hospitalaria-por-muertes-y-casos-de-covid-19/46752592](https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-guatemala_guatemala-declara-alerta-roja-hospitalaria-por-muertes-y-casos-de-covid-19/46752592)

---

## Honduras

Covid-19 Casos: 262,069

Covid-19 Muertes: 6,980

### **Expresidente Lobo, esposa y Marco Bográn y 18 diputados y exdiputados en lista Engel por corrupción**

El Departamento de Estado reportó al Congreso de los Estados Unidos la lista de personas extranjeras que deliberadamente se han involucrado en acciones que socavan procesos o instituciones democráticas, corrupción significativa u obstrucción de las investigaciones sobre dicha corrupción en El Salvador, Guatemala y Honduras.

Por Honduras son mencionadas 21 personas entre las que destacan el expresidente Porfirio "Pepe" Lobo Sosa y su esposa Rosa Elena Bonilla de Lobo. También son aludidos Marco Antonio Bográn Corrales, junto a otros diputados al Congreso de Honduras como Rodolfo Irías Navas, José Celín

Discua Elvir, Gladys Aurora López, Sara Ismela Medina Galo y Milton Jesús Puerto Oseguera, entre otros.

El abogado y analista político Raúl Pineda Alvarado, dijo que la lista publicada estaba incompleta y que era una «manera muy retórica» de combatir la corrupción en Honduras porque deja fuera personajes de «mucha mayor peligrosidad». Calificó la lista como decepcionante y que excluye «a ciertos corruptos que convienen a los intereses políticos norteamericanos».

<https://criterio.hn/expresidente-lobo-esposa-y-marco-bogran-y-18-diputados-y-exdiputados-en-lista-engel-por-corrupcion/>

---

## México

Covid-19 Casos: 2,513,164

Covid-19 Muertes: 232,803

### **30 legisladores serán voz de las causas de los Maestros para defender derechos: SNTE**

Porque requieren una voz en el Congreso de la Unión que exprese los argumentos de los Maestros, en la LXV Legislatura el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) contará con 30 legisladores entre senadores, diputados federales y locales.

Ellos trabajarán para defender la educación pública y los derechos de los Maestros, incluida la situación por la que atraviesa la educación debido a la pandemia, dijo el secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas.

Al reunirse con secretarios generales de las secciones sindicales, y los legisladores del SNTE electos, dijo que estos construirán políticas públicas que fortalezcan la escuela, la certeza laboral, desarrollo profesional y la reivindicación salarial docente.

Se trata de legisladores que pertenecen o simpatizan con las causas del gremio, destacó el Maestro Cepeda Salas.

[https://www.cronica.com.mx/notas-30-legisladores-seran-voz-de-las-causas-de-los-maestros-para-defender-derechos\\_snte-1193391-2021](https://www.cronica.com.mx/notas-30-legisladores-seran-voz-de-las-causas-de-los-maestros-para-defender-derechos_snte-1193391-2021)

---

## Nicaragua

Covid-19 Casos: 6,604

Covid-19 Muertes: 191

---

## Panamá

Covid-19 Casos: 402,581

Covid-19 Muertes: 6,536

### Más de 85% docentes vacunados

La ministra de educación, Maruja Gorday de Villalobos, afirmó que la vacunación de los educadores avanza a buen ritmo, esto como parte de la estrategia del retorno a clases semipresenciales.

Sus declaraciones se dan en respuesta a la asociación de profesores, quienes exigen vacunas de la farmacéutica Pfizer.

El ministerio de educación indicó que hasta el momento más de 150 escuelas se mantienen en clases semipresenciales.

[https://www.ecotypanama.com/covid-19/mas-de-85-docentes-vacunados\\_1\\_87434/](https://www.ecotypanama.com/covid-19/mas-de-85-docentes-vacunados_1_87434/)

---

## Paraguay

Covid-19 Casos: 421,589

Covid-19 Muertes: 12,763

### Diputados mandan al archivo propuesta de crear “impuesto a la riqueza”

La Cámara Baja, en su sesión extraordinaria, rechazó y remitió al archivo el proyecto de ley que crea el impuesto al patrimonio, mayormente conocido como “impuesto a las riquezas”, muy anhelado en su momento por los referentes de la oposición y el izquierdismo.

El documento fue presentado teniendo como principal objetivo evitar que en la Cámara de Senadores se reflote de vuelta la propuesta que fue retirada en mayo e impulsada por el senador Pedro Santa Cruz, del (PDP), y Víctor Ríos, del Partido Liberal Radical Auténtico (PLRA).

Al respecto, el diputado Tadeo Rojas, del movimiento Honor Colorado, mencionó que con las reformas tributarias que fueron impulsadas en el 2019 ya se establecieron mayores tributos para los agroexportadores,

sosteniendo que establecer de vuelta un segundo gravamen será “inconstitucional”.

<https://www.lanacion.com.py/politica/2021/06/30/diputados-mandan-al-archivo-propuesta-de-crear-impuesto-a-la-riqueza/>

---

## Perú

Covid-19 Casos: 2,052,065

Covid-19 Muertes: 192,331

### **El JNE resolvería con celeridad las nulidades de forma**

Solo es cuestión de días para que el [Jurado Nacional de Elecciones \(JNE\)](#) resuelva los 242 recursos de nulidad sobre temas de forma presentados por Fuerza Popular contra actas de diferentes regiones del país.

“Este segundo bloque de apelaciones tiene que resolverse en los días que vienen, que espero sea esta semana con algunos días de la próxima, por la cantidad de recursos”, informó el vocero del JNE, Luis Alberto Sánchez, en TV Perú.

Y en eso están los miembros del máximo ente electoral.

Como se sabe, hasta el lunes el Pleno del JNE resolvió 27 expedientes sobre pedidos de fondo, y ahora quedan 200 presentados fuera del plazo y 42 que no acompañaron el pago de la tasa. Como son casos muy similares, bien podrían acumularse en dos grandes grupos, como ya hizo con casos del 2016, lo que aceleraría el proceso.

<https://larepublica.pe/elecciones/2021/07/01/elecciones-2021-el-jne-resolveria-con-celeridad-las-nulidades-de-forma-pltc/>

---

## República Dominicana

Covid-19 Casos: 325,221

Covid-19 Muertes: 3,822

### **Gobierno y ADP firman compromiso por educación de calidad y mejoras en las condiciones de vida de docentes**

El presidente Luis Abinader encabezó este miércoles el acto de firma del acuerdo suscrito entre el Ministerio de Educación (Minerd) y la Asociación Dominicana de Profesores (ADP), sustentado en ocho ámbitos educacionales, que permitirán su materialización.

Los ejes que sustentan este convenio son, calidad educativa, ordenanzas y órdenes departamentales, mantenimiento e infraestructura escolar, dignificación docente, concurso de oposición docente, seguridad social (SEMMA e INABIMA), tribunal de la carrera docente y los compromisos mutuos.

El acuerdo que contiene el compromiso por una educación de calidad para todos, el impulso del modelo educativo, Educación para Vivir Mejor y mejoras significativas en las condiciones de vida y del ejercicio profesional del magisterio, fue firmado por el ministro de Educación, Roberto Fulcar y la presidenta de la ADP, Xiomara Guante.

En el acto, realizado en el Salón Verde del Palacio Nacional, también estuvieron presentes la vicepresidenta, Raquel Peña; el ministro Administrativo de la Presidencia, José Ignacio Paliza y el director general del Instituto de Formación Técnico Profesional (INFOTEP), Rafael Santos Badía.

<https://elnuevodiario.com.do/gobierno-y-adp-firman-compromiso-por-educacion-de-calidad-y-mejoras-en-las-condiciones-de-vida-de-docentes/>

---

## Uruguay

Covid-19 Casos: 368,178

Covid-19 Muertes: 5,558

## Mujica y Astori convocan a firmar contra la LUC para tener una discusión pública que se ha eludido

A poco más de una semana de que finalice el plazo para presentar las firmas contra la LUC, el Frente Amplio realizó en la Huella de Seregni, una actividad denominada “envión final” para lograr las firmas contra la LUC. Participaron: el ex presidente de la República, José Mujica; el ex ministro de Economía, Danilo Astori; la intendenta de Montevideo, Carolina Cosse; los intendentes Yamandú Orsi (Canelones) y Andrés Lima (Salto); el presidente del Frente Amplio, Javier Miranda; y los integrantes de la Comisión pro Referéndum Rafael Michelini y Verónica Piñeiro.

La apertura del evento estuvo a cargo de Miranda quien destacó el trabajo de la militancia frenteamplista “que ha recorrido el país entero y ha logrado

juntar casi 600 mil firmas”.

“Queda un tranco más y por ello queremos convocarlos a todos para dar este paso más, porque podemos lograrlo”, sentenció Miranda.

<https://www.lr21.com.uy/politica/1447906-mujica-astori-convocan-firma-contra-luc-discusion-publica-eludido>

---

## Venezuela

Covid-19 Casos: 271,679

Covid-19 Muertes: 3,101

### **Cascada de decisiones electorales (e internacionales) en Venezuela: ¿hacia una vuelta a la normalidad política?**

El próximo 21 de noviembre se llevarán a cabo las llamadas megaelecciones en Venezuela, donde deberán elegirse la totalidad de gobernaciones (24) y alcaldías (335), además de 251 diputados de los consejos legislativos y 2.459 concejales municipales. Básicamente casi toda la estructura político-territorial venezolana.

Dicho evento puede verse como uno más de los tantos comicios que ocurren en Venezuela, pero la forma como están sucediendo los acontecimientos invitan a pensar que, a diferencia de los anteriores eventos electorales como el regional (2017), presidencial (2018) y legislativo (2020), en este podría volver el fervor político. Se espera la participación de un número importante de figuras y partidos de oposición que en aquellas oportunidades adoptaron una política abstencionista que les ha alejado de los espacios institucionales por varios años.

El nombramiento del nuevo [Consejo Nacional Electoral](#) (CNE) en mayo de este año, donde han tenido cabida sectores radicales de oposición, como el nuevo rector principal Roberto Picón, fue el pistoletazo que dio inicio a un nuevo enfoque político opositor: importantes actores que habían acatado la línea abstencionista, como el excandidato presidencial Henrique Capriles, fueron entusiastas defensores de los nombres designados para el ente comicial y a partir de allí hicieron llamados a participar.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/396624-cascada-anuncios-venezuela-regresar-normalidad-politica>

---



Observatorio Latinoamericano de  
**Políticas Educativas**

## Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

---

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

---

*2020 - Internacional de la Educación América Latina.*

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a [america.latina@ei-ie-al.org](mailto:america.latina@ei-ie-al.org)

[www.educacionpublica.org](http://www.educacionpublica.org) - [www.observatorioeducacion.org](http://www.observatorioeducacion.org)

---